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Bogotá se afianzó como la ciudad más turística de Colombia. Nacionales e internacionales visitan la capital de la Re-
pública. Foto Primicia Diario. 
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En Colombia:

MONTAN OPERATIVO CONTRA MONTAN OPERATIVO CONTRA 
LOS COMPRADORES DE VOTOSLOS COMPRADORES DE VOTOS
TEMOR EXISTE ENTRE LOS PARTIDOS POLITICOS ACOSTUMBRADOS A COMPRAR VOTOS 
ANTE EL MEGA OPERATIVO QUE MONTARÀ EL GOBIERNO NACIONAL CONTRA LOS DE-
LINCUENTES ELECTORALES. 

Rafael Camargo

La Fuerza Pública 
desplegó una es-
trategia de vigilan-
cia urbana y rural 

para atender 211 denun-
cias sobre posibles deli-
tos electorales en el mar-
co del Plan Democracia 
2023, implementado por 
el Gobierno del Cambio 
para garantizar el libre 
ejercicio del voto en los 
comicios del 29 de octu-
bre de 2023 y que abarca 
todo el país.

La Policía Nacional acti-
vó un equipo especial de 
investigadores judiciales 
que, en coordinación con 
la Fiscalía General de la 
Nación, tramita las de-
nuncias por posibles de-
litos electorales reporta-
dos hasta el momento en 
la Costa Caribe, el centro 
del país y en algunos de-
partamentos fronterizos.

Del total de denuncias 
recibidas por las autori-
dades judiciales, 140 co-
rresponden a fraude en 

la inscripción de cédulas, 
25 por constreñimiento y 
21 por corrupción del su-
fragante, entre otros de-
litos.Los municipios don-
de se agrupan la mayor 
cantidad de denuncias 
son Cartagena, Bogotá, 
Pasto, Jamundí y Soa-
cha.

Los reportes indican que 
se registra una disminu-
ción de 24% en hechos 
de afectación al proce-
so electoral, teniendo en 
cuenta que en los pasa-

dos comicios para elegir 
alcaldes, gobernadores, 
concejales, diputados y 
ediles en 2019 se habían 
presentado 891 afecta-
ciones. Este año van 679 
casos, es decir, 212 me-
nos. «Nuestro objetivo es 
garantizar la seguridad y 
el normal desarrollo de 
los comicios de acuerdo 
a lo dispuesto por el go-
bierno nacional, así las 
cosas, seguiremos inves-
tigando penalmente las 
conductas que afecten 
las elecciones en nues-

tro país», afirmó el coro-
nel Henry Bello Cubides, 
gerente del Plan Demo-
cracia de la Policía.El 
presidente Gustavo Pe-
tro, quien ordenó activar 
un programa de recom-
pensas para quienes de-
nuncien la compra de vo-
tos, posteó en su cuenta 
de X (antes Twitter) que 
«se pagará al informante 
hasta el 10% del dinero 
destinado a la compra de 
votos que pueda ser de-
comisado por la Policía 
Nacional».

Los compradores de votos para ser elegidos en la mira de las autoridades. 
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2023BOGOTÁ- ARMENIA

PREGRADO

ACREDITACIÓN DE 
ALTA CALIDAD

ACREDITACIÓN DE 
ALTA CALIDAD

ACREDITACIÓN DE 
ALTA CALIDAD

ACREDITACIÓN DE 
ALTA CALIDAD

ACREDITACIÓN DE 
ALTA CALIDAD

FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y EMPRESARIALES
FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

FACULTAD DE ARQUITECTURA

ECONOMÍA
SNIES 104491/107585 
8 PERIODOS BOGOTÁ
RESOLUCIÓN 024179 / 23-DIC-2021  PRESENCIAL
RESOLUCIÓN 357 / 18-ENE-2019 VIRTUAL

ECONOMÍA Y FINANZAS INTERNACIONALES 
SNIES 110353
9 PERIODOS ARMENIA
RESOLUCIÓN 011923 / 14-NOV-2019 PRESENCIAL

ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS
SNIES 9580/107588

9 PERIODOS/ 8 PERIODOS BOGOTÁ      
RESOLUCIÓN 13249 / 8-JUL-2022 PRESENCIAL 
RESOLUCIÓN 1097 / 30-ENE-2019 VIRTUAL

ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS
SNIES 11247

8 PERIODOS ARMENIA   
RESOLUCIÓN 012681 / 24-07-2023 PRESENCIAL

CONTADURÍA PÚBLICA 
SNIES 102880/107587

8 PERIODOS  BOGOTÁ 
RESOLUCIÓN 7633 / 4-MAY-2022 PRESENCIAL  
RESOLUCIÓN 1098 / 30-ENE-2019 VIRTUAL

CONTADURÍA PÚBLICA 
SNIES 11301

9 PERIODOS ARMENIA  
RESOLUCIÓN 11729 / 7-NOV-2019 PRESENCIAL

FACULTAD DE DERECHO Y CIENCIAS  POLÍTICAS Y SOCIALES

DERECHO 
SNIES 1422

10 PERIODOS BOGOTÁ
RESOLUCIÓN 013932 / 15-AGO-2018 PRESENCIAL 

DERECHO 
SNIES 1430

10 PERIODOS ARMENIA PRESENCIAL 
RESOLUCIÓN DE ALTA CALIDAD  11670/ 12-07-2023

COMUNICACIÓN SOCIALY PERIODISMO
SNIES 108396

8 PERIODOS  BOGOTÁ
RESOLUCIÓN 010431 / 2-OCT-2019 PRESENCIAL 

COMUNICACIÓN SOCIALY PERIODISMO
SNIES 108402

8 PERIODOS ARMENIA
RESOLUCIÓN 10930 / 17-OCT-2019 PRESENCIAL 

GOBIERNO Y RELACIONES INTERNACIONALES 
SNIES 107247 

8 PERIODOS BOGOTÁ
RESOLUCIÓN 13933 / 15-AGO-2018  PRESENCIAL  

GOBIERNO Y RELACIONES INTERNACIONALES 
SNIES 107248 

8 PERIODOS  ARMENIA

RESOLUCIÓN 013934 / 15-AGO-2018  PRESENCIAL

LICENCIATURA EN CIENCIAS SOCIALES 
SNIES 106869

8 PERIODOS BOGOTÁ
RESOLUCIÓN 7335 / 4-MAY-2018 PRESENCIAL   

LICENCIATURA EN EDUCACIÓN INFANTIL 
SNIES 107586

8 PERIODOS BOGOTÁ
RESOLUCIÓN 724 / 25-ENE-2019 PRESENCIAL  

LICENCIATURA EN FILOSOFÍA 
SNIES 106747

8 PERIODOS  BOGOTÁ 
RESOLUCIÓN 3672 / 2-MAR-2018 PRESENCIAL

LICENCIATURA EN HUMANIDADES Y 
LENGUA CASTELLANA 
SNIES 106734

8 PERIODOS BOGOTÁ  PRESENCIAL 
RESOLUCIÓN DE ALTA CALIDAD 1096 /  03- FEB- 2023 

LICENCIATURA EN LENGUAS MODERNAS 
CON ÉNFASIS EN INGLÉS 
SNIES 107211 

10 PERIODOS BOGOTÁ 
RESOLUCIÓN 12563 / 3-AGO-2018 PRESENCIAL 

LICENCIATURA EN MATEMÁTICAS 
SNIES 107262 

9 PERIODOS BOGOTÁ  
RESOLUCIÓN 013988 / 15-AGO-2018 PRESENCIAL 

PROFESIONAL EN LENGUAS EXTRANJERAS
SNIES 111406

8 PERIODOS ARMENIA
RESOLUCIÓN 22466/ 23-NOV-2022 PRESENCIAL 

FACULTAD DE INGENIERÍAS

FACULTAD DE  LA VIDA

ARQUITECTURA
SNIES 1426

10 PERIODOS BOGOTÁ  PRESENCIAL 
RESOLUCIÓN DE ALTA CALIDAD 1071 03/02/2023

ARQUITECTURA
SNIES 3725

10 PERIODOS ARMENIA  
RESOLUCIÓN 018134 / 27-SEP-2021 PRESENCIAL

INGENIERÍA CIVIL
SNIES 106898

10 PERIODOS BOGOTÁ  
RESOLUCIÓN 8099 / 17-MAY-2018 PRESENCIAL

INGENIERÍA AGROINDUSTRIAL
SNIES 1432

10 PERIODOS ARMENIA 
RESOLUCIÓN 003132 / 1-MAR-2021 PRESENCIAL

INGENIERÍA GEOGRÁFICA Y AMBIENTAL
 SNIES 102839

9 PERIODOS ARMENIA 
RESOLUCIÓN 5240 / 7-ABR-2022 PRESENCIAL

MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA
SNIES 110865

10 PERIODOS ARMENIA 

RESOLUCIÓN 024216/ 23-DIC-2021  PRESENCIAL 

INGENIERÍA CIVIL
SNIES 110630

10 PERIODOSARMENIA 
RESOLUCIÓN 014224 / 6-AGO-2021 PRESENCIAL 

PBX
Bogota 
Armenia
Medellín
Cumaral

ACREDITACIÓN DE 
ALTA CALIDAD

MONTAN OPERATIVO CONTRA MONTAN OPERATIVO CONTRA 
LOS COMPRADORES DE VOTOSLOS COMPRADORES DE VOTOS
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Para el Papa Francisco: 

«EL CELULAR A LOS JÓVENES «EL CELULAR A LOS JÓVENES 
LES ATROFIA EL DESEO»LES ATROFIA EL DESEO»
EFE

El papa Francis-
co lamentó que 
el «bombardeo 
de propuestas 

del mundo actual pue-
de atrofiar el deseo e 
impedir que la gente 
valore lo que realmen-
te quiere» y avisó de 
ello a los jóvenes que 
se pasan la vida en el 
teléfono.

«La época en la que 
vivimos parece favore-
cer la máxima libertad 
de elección, pero al 
mismo tiempo atrofia el 
deseo, mayormente re-
ducido a las ganas del 
momento», denunció 
durante la audiencia 
general ante cientos 
de fieles en la plaza de 
San Pedro del Vatica-
no.

Y agregó: «Estamos 
bombardeados por mi-
les de propuestas, pro-
yectos, posibilidades, 
que corremos el ries-
go de distraernos y no 
permitirnos valorar con 
calma lo que realmente 
queremos».

Francisco, improvisan-
do en la catequesis 
que traía preparada, 
dijo que hay gente que 
vive en el momento sin 
pensar en el futuro ni 
valorar sus sueños o 
deseos.

«Pensemos en los jó-
venes por ejemplo, con 
el teléfono en la mano, 
buscan, miran vídeos. 
¿Pero te detienes a 
pensar? Si no eres ex-
trovertido hacia los de-

más el deseo no puede 
crecer así, vives el mo-
mento, saciado del mo-
mento, pero no crece el 
deseo», sostuvo.

El pontífice argentino, 
repasando el Evange-
lio, también alertó de 
que en el mundo actual 
a veces «el querer ha-
cer se convierte en una 
ilusión» y criticó la ac-
titud de quejarse conti-
nuamente.

«Atentos porque los 
lamentos son un ve-
neno para el alma y la 
vida, no dejan crecer el 
deseo de ir adelante. 
Cuando se quejan en 
familia, las parejas, los 
unos de los otros, los 
hijos de los padres, o 
los curas de su obispo, 
o los obispos de mu-
chas otras cosas. Es 
casi pecado porque no 
deja crecer el deseo», 
afirmó.

En este sentido, Bergo-
glio avisó de que «mu-
chas personas sufren 
porque no saben qué 
quieren hacer con su 
vida y probablemen-
te nunca han tomado 
contacto con su deseo 
profundo».

«De aquí el riesgo de 
trascurrir la existencia 
entre intentos y expe-
dientes de diversa ín-
dole sin llegar nunca a 
ningún lado, o desper-
diciando oportunidades 
valiosas. Y así algunos 
cambios, aunque que-
ridos en teoría, nunca 
son realizados cuan-
do se presenta la oca-
sión», terminó.

La juventud es adicta al móvil y se le dificulta pensar. 

El papa Francisco lamentó que el «bombardeo de propuestas del mundo actual puede atrofiar el deseo e impedir que la gente valore 
lo que realmente quiere» y avisó de ello a los jóvenes que se pasan la vida en el teléfono.
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La Marcha Verde: 

Y EL SÁHARA MARROQUÍY EL SÁHARA MARROQUÍ
Ignacio Martínez
Enviado especial

Estamos prepa-
rando la maleta 
para participar 
de la decimo-

quinta edición del Raid 
Tanja Lagouira. El even-
to reunirá a ciudadanos 
del mundo, del 3 al 12 de 
noviembre. El espíritu ya 
está predispuesto para 
vivir una experiencia úni-
ca desde las calles de 
Tánger hasta los últimos 
rincones de Dajla.

Como autor del libro 
«Una mirada Latinoame-
ricana sobre el Sáhara 
marroquí» estoy invitado 
para vivir la celebración 
de la Marcha Verde, en 
el mismo lugar que des-
taca la citada obra litera-
ria.

Será una nueva oportu-
nidad para reivindicar el 
derecho histórico, cultu-
ra, ciudadano y geográfi-
co del Reino de un terre-
no que legítimamente le 
pertenece.

Estar en las regiones 
del sur de Marruecos es 
una experiencia única, 
más aún descubrimien-

to la magia del Sáhara 
marroquí. Ya estuve por 
la zona, y ahora vuelvo 
para repasar ecos que se 
mantienen en mi alma.

Cuento a los lectores 
del prestigioso medio de 
prensa, que hace unos 
años compartí el reco-
rrido por la zona del de-
sierto de Sáhara con el 
director de Primicia Dia-
rio y amigo Víctor Hugo 

Lucero Montenegro. 
Nuestras charlas en ese 
tiempo fueron largas y 
fructíferas sobre América 
y África.

La programación de éste 
año contempla atención 
a la preciosa diáspora 
marroquí establecida en 
todo el mundo. Varios 
amigos de América y 
Europa estaremos inter-
cambiando opiniones 

sobre La Marcha Verde 
y el Sáhara marroquí. Yo 
iré como invitado por mi 
país, Paraguay.

Las festividades de la 
Marcha Verde se cele-
brarán con alegría duran-
te la parada imperdible 
en El Aaiún el 6 de no-
viembre, ya se describe 
en los anuncios que me 
llegaron hasta Asunción. 
Habrá una caravana de 

vehículos que cruza-
rá Marruecos de lado a 
lado, de Tánger a Dajla, 
creando así una alianza 
de encuentros e inter-
cambios interculturales.

La 15º edición del Raid 
Tanja Lagouira rinde ho-
menaje a los marroquíes 
del mundo

Los participantes tendrán 
la oportunidad excep-
cional de conocer varias 
comunidades locales y 
sumergirse en su rico pa-
trimonio cultural.

Agradezco a Omar El 
Alaoui, presidente de 
la Asociación ACCIÓN 
NORTE SUR y vicepre-
sidente del Consejo Re-
gional de Dajla Oued 
Eddahab, y a su nombre 
a toda la organización, 
por la invitación.

Ya nos comprometemos 
a enviar materiales a 
PRIMICIA, diario de Co-
lombia, del desarrollo de 
las actividades. Es bue-
no saber que en medio 
de la globalización hay 
pueblos, historias, cos-
tumbres y buenas con-
ductas que se mantienen 
inalterables.

Oasis en medio del desierto de Sáhara 
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Las Lajas: 

EL SANTUARIO MÁS EL SANTUARIO MÁS 
HERMOSO DEL MUNDOHERMOSO DEL MUNDO
Primicia Diario

La iglesia del san-
tuario de Nuestra 
Señora de las 
Lajas, en Ipiales 
(Nariño), es la 

más hermosa del mundo. 
El reconocimiento lo hizo 
el diario británico ‘The Te-
legraph’, uno de los más 
prestigiosos de Europa, 
que elaboró un listado 
con las 23 iglesias más 
bellas del planeta.

El templo colombiano su-
peró, incluso, a la famo-
sa basílica de la Sagrada 
Familia, de Barcelona 
(España).

El Santuario de Nuestra 
Señora del Rosario de las 
Lajas es un templo y ba-
sílica para el culto cristia-
no católico  y veneración 
de Nuestra Señora de las 
Lajas situado en Ipiales, 
departamento de Nariño, 
sur  de Colombia y es 
destino de peregrinación 
y turismo desde el Siglo 
XVIII.

El santuario está situado 
en el cañón del río Guái-
tara, en el corregimiento 
de Las Lajas del muni-
cipio de Ipiales, a siete 
kilómetros de la ciudad 
cabecera municipal, en 
el departamento  y a 10 
km de la frontera con el 
Ecuador.

Cuenta la tradición que 
una india iba por aque-
llos campos buscando 
leña cuando observó 
unos resplandores en 
una roca. Se acercó y vio 
pintada en la piedra una 

bella imagen de la Sma. 
Virgen del Rosario. Dio la 
noticia al Señor Cura de 
Ipiales el cual se trasladó 
allí con varios vecinos y 
al contemplar tan bella y 
atrayente imagen se pro-
puso construir en el sitio 
un templo a Nuestra Se-
ñora.

Sigue contando la tradi-
ción que aquella india, 
Juana Mueses, llevaba 
sobre sus espaldas una 
hija llamada Rosa, que 
era sordomuda, y que la 
niñita al ver la sagrada 
imagen pronunció el dul-
ce nombre de María, y 

quedó curada de su mu-
dez y de su sordera.

La santa imagen repre-
senta a la Virgen del 
Rosario, con sus dos 
grandes devotos: Santo 
Domingo y San Francis-
co. Allí junto a ella se han 
obrado milagros impre-
sionantes, y por eso es 
visitada por tan inmenso 
número de peregrinos.

El nombre de «Lajas» 
proviene de unas piedras 
muy lisas, llamadas así, 
y que componen todos 
aquellos alrededores. 
Este sitio es un cañón 

rocoso profundo e impre-
sionante.

El templo es de estilo 
gótico y su presencia es 
imponente y majestuosa, 
proporcionada a la so-
lemne majestuosidad de 
aquellos impresionantes 
abismos.

Uno de los más popu-
lares benefactores del 
templo de las Lajas fue 
«el ciego Rivera», quien 
sin la luz de sus ojos re-
corrió campos, pueblos 
y ciudades mendigando 
dinero para comprar ma-
teriales con los cuales 

construirle el santuario a 
Nuestra Señora.

El arquitecto Espinoza 
la construyó con obreros 
que no sabían nada de 
construcción. Labradores 
campesinos a los cuales 
él tenía que enseñarles 
desde el modo como se 
hace una formaleta hasta 
la proporción en que hay 
que mezclar la arena y el 
cemento. Pero la buena 
voluntad pudo más que 
las dificultades que se 
presentaban. Y trabajan-
do fueron aprendiendo.

Con funicular

El santuario de Nuestra Señora de las Lajas, en Ipiales (Nariño), es la más hermosa del mundo.



El diario de todos!!
7

DI
AR
IO

PRIMICIADIARIO 25 DE OCTUBRE
REGIÓN

El sistema funicular con-
tó con una inversión de 
14.500 millones de pe-
sos y tiene una capaci-
dad para 72 personas 
distribuidas en doce gón-
dolas.

El Santuario de Las La-
jas recibe 750.000 perso-
nas al año, de las cuales 
120.000 lo visitan única-
mente en Semana Santa.

El teleférico, que tiene 
1.530 metros de longitud 
y un descenso de 350 
metros, se espera que 
atraiga más turistas tras 
ser declarado Bien de In-
terés Cultural de Carác-
ter Nacional.

El proyecto del teleférico 
también incluye en una 
segunda fase la cons-
trucción de una zona 
gastronómica y de even-
tos.

La india, Juana Mueses, llevaba sobre sus espaldas una hija llamada Rosa, que era sordomuda, y que la niñita al ver la sagrada imagen pronunció el dulce nombre de María, y 
quedó curada de su mudez y de su sordera.

Teleférico para llegar al Santuario Nuestra Señora de Las Lajas
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Por una falla en el paracaídas:

JOVEN MURIO TRAS CAÍDA JOVEN MURIO TRAS CAÍDA 
LIBRE DE MÁS DE 1000 METROSLIBRE DE MÁS DE 1000 METROS

TN

Una joven de 23 
años de edad falle-
ció luego de sufrir 

una caída libre de más 
de mil metros cuando 
practicaba paracaidismo. 
El trágico hecho sucedió  
en la ciudad de Estras-
burgo, en Francia.

La joven Romane Hour-
castagnou acompañada 
con otras diez personas 
se subieron a una avio-
neta para realizar la ac-
tividad. Al momento del 
salto, Hourcastagnou 
notó que su paracaídas 
no abría e hizo un proce-
dimiento de rescate que 
lastimosamente no fun-
cionó.

De acuerdo con Roland 
Ilyes, director técnico del 
Centro Regional de la 
Escuela de Paracaidis-
mo de Alsacia (CERP), 
«la parte de la caída li-
bre transcurrió con nor-
malidad, pero hubo un 

problema con el paracaí-
das”.

Desde el aire, sus com-
pañeros notaron rápida-
mente lo que pasaba; sin 
embargo, sus acompa-
ñantes solo podían ob-

servar impotentes lo que 
sucedía sin poder auxi-
liarla. En ese instante, la 
joven se encontraban a 
una altura de aproxima-
damente un kilómetro y 
se dirigía hacia un cam-
po de hierba.

«El impacto contra el 
suelo fue muy violento», 
aseguró uno de los testi-
gos.

Tras la caída, los ser-
vicios de emergencia 
fueron alertados por la 

situación, pero no pu-
dieron hacer nada por la 
víctima. Hourcastagnou 
fue declarada muerta 
por un médico que acu-
dió al lugar, asimismo, 
sus compañeros fueron 
atendidos ya que esta-
ban conmocionados por 
lo que acababan de vivir.

Romane Hourcastagnou 
había sido paracaidista 
«durante aproximada-
mente un año», según 
especificó el director téc-
nico del CERP, Roland 
Ilyes. «Había comenza-
do su formación inicial 
dentro de la institución 
y practicaba asiduamen-
te».
«Ya tenía experiencia 
en cien saltos», explicó 
el entrenador agregan-
do que «cada uno de los 
cincuenta paracaídas del 
centro tiene sus especifi-
caciones, que es un poco 
como el control técnico 
de un auto. Hay un proto-
colo de verificación para 
cada uso».

En algunas ocasiones se presentan accidentes cuando falla el paracaídas.

Romane Hourcastagnou perdió la vida en un salto de paracaídas.
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Crónica de Gardeazabal:

SUBE LA TEMPERATURA Y SUBE LA TEMPERATURA Y 
CUELGAN UNIFORMESCUELGAN UNIFORMES

Gustavo Álvarez
Gardeazábal
El Porce

En la medida en 
que se acerca el 
domingo de elec-
ciones abundan 

enfrentamientos parro-
quiales pero, curiosa-
mente, son muy pocos 
los candidatos que arre-
cian en sus críticas con-
tra el gobierno Petro.

Aun cuando muchos han 
creído que  es inminente  
la derrota de los pocos 
candidatos significativos 
que apoya el gobernan-
te  ,esto no podrá auto-
rizar  titulares del lunes 
que pregonen la pérdida 
de la confianza nacional 
en Petro porque no hay 
un consejo ni un comité   
nacional o regional que 
aglutine a los que van a 
vencer en municipios y 
departamentos.

Y no los hay porque al 
mal gobierno de Petro y 

sus mediocres lo han en-
frentado con   nimieda-
des o con chismes bogo-
tanos  sobre borracheras 
presidenciales o las ro-
dillas peladas del primer 
mandatario, los que no 
pueden constituirse en 
las bases de un frente 
común contra el gobier-
no.

Nadie dice nada cuando 
con trucos o con aplica-
ciones constitucionales 
llevan a que los milita-

res y policías cuelguen 
sus uniformes. Tampoco   
hay quien levante una 
trinchera por la terca ne-
gativa   a permitir horadar 
más pozos petroleros.

No puede conformarse 
un frente común porque, 
en el caso de los milita-
res y policías, el orgullo 
patriótico lo cambiaron 
los uniformados por la 
comodidad de la jubila-
ción y lo envuelven en la 
resignación para hacer 

creer que obedecen al 
orden constitucional.

Y tampoco puede con-
formarse un muro contra 
la estupidez de impedir 
la explotación petrolera 
porque, con habilidad, 
el gobernante ha subido 
la gasolina pero no ha 
pellizcado el Diesel, de  
miedo a un paro de ca-
mioneros que tumbaría 
más fácilmente a un go-
bierno maluco que una 
rebelión de coroneles 

mamados de haberles 
sembrado el desgano en 
sus filas.

Pero como el Diesel ten-
drán que subirlo más 
temprano que tarde y 
hasta el más pendejo de 
los compatriotas no va a 
permitir que le reempla-
cen a sus uniformados 
por los protegidos con 
la paz total ,todo lo que 
pase del domingo en 
adelante no puede ser 
más que esperanza.

Gustavo Petro Urrego en la China
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Libardo Asprilla Lara: 

CONCEJAL QUE SE HIZO A PULSOCONCEJAL QUE SE HIZO A PULSO
Nuevamente el concejal Libardo Asprilla Lara,  estará aspirando al Concejo de Bogotá por 
el Partido Verde y con el número 8

Hablar de Libardo Aspri-
lla Lara es hablar de la 
humildad, el servicio y, 

sobre todo, la solidaridad con 
sus semejantes.

Anoche en un solemne acto en 
la Universidad La Gran Colom-
bia se hizo lanzamiento del li-
bro de Libardo Asprilla llamado 
Huellas Afro bogotanas, con 
la presencia del ex procura-
dor Fernando Carrillo, el rector 
de la Universidad, Marco Tulio 
Calderón Peñaloza y lideres 
afrocolombianos de diferentes 
sectores y regiones.

Es una persona que se hizo 
a pulso. Llegó desde la zona 
inhóspita del Chocó a Bogotá 
sin un peso. Con sacrificio, se 
hizo profesional y ha ejercido 
el liderazgo de los vendedo-
res informales y de diferentes 
comunidades. Ha sido líder 
social, edil de la localidad de 
La Candelaria y actualmente 
ocupa una curul en el Concejo 
de Bogotá.

En Primicia Diario, logramos la 
siguiente entrevista con el con-
cejal Libardo Asprilla Lara:

¿Cuéntenos cuál es su his-
toria?
Desde pequeño quise progre-
sar y mejorar mi formación. 
Quise estudiar y por fortuna la 
vida me ha dado esa oportuni-
dad.

Nací en Tagachí, un pequeño 
corregimiento a orillas del Río 
Atrato, en el Chocó. Allá cur-
sé mis estudios de primaria. 
Luego migré a la ciudad de 
Quibdó, donde cursé mi ba-
chillerato. Cuando quise estu-
diar mi carrera profesional en 
la universidad, viajé a Bogotá 
en búsqueda de nuevas opor-
tunidades. Con la solidaridad 
de muchas personas, alcancé 
mis propósitos en materia edu-
cativa.

¿Cómo logró organizar su 
familia en Bogotá?
Terminé mis estudios profe-
sionales y conocí a la que hoy 
es la madre de mis hijos, Li-
gia Morales, mi esposa. Fue 
un flechazo a primera vista. 

Desde que nos conocimos, 
hemos estado batallando en 
la ciudad.

¿Cómo consiguió sus pri-
meros sustentos económi-
cos?
Mi primer trabajo fue vendien-
do palitroques en el centro y 
en las afueras de los colegios. 
Desde entonces, conozco el 
oficio de vendedor informal. 
Luego hice un emprendimien-
to empresarial, un restauran-
te llamado “Su Costa”, que 
ayudó durante muchos años 
al sustento de mi familia. Si-
multáneamente organicé un 
club deportivo que permitió 
convertir en grandes profe-
sionales del fútbol a muchos 
muchachos que estaban en 
riesgo de perderse por la falta 
de oportunidades.

¿Cuáles futbolistas se ini-
ciaron en su club?
Wason Rentería, Cristian Mar-
tínez, Jonathan Alegría y mu-
chos otros que, pese a sus 
limitaciones económicas, pero 
con disciplina, triunfaron al 
mostrar su talento en equipos 
de Colombia y del exterior.

¿Usted promueve las es-
cuelas deportivas?

En Bogotá he logrado sacar 
adelante a más de 15 mucha-
chos deportistas de alto nivel. 
Actualmente sigo trabajando 
en fortalecer las escuelas pú-
blicas deportivas en todo el 
Distrito.

¿Se conocen estadísticas 
sobre la práctica del depor-
te por niños en Bogotá?
En la ciudad solo el 13% de 
los niños y jóvenes acceden 
a escuelas de formación de-
portiva. Este debería ser un 
derecho de todos los niños, 
para que puedan aprovechar 
adecuadamente su tiempo 
libre. El deporte es salud, es 
vida y aleja a los muchachos 
de la droga y los vicios.

¿Cómo fue su paso por la 
localidad histórica de Bogo-
tá, La Candelaria?
Una vez terminé mi carrera 
profesional, llegué a La Can-
delaria como líder social y 
luego la misma comunidad 
me eligió como edil durante 
cuatro períodos consecutivos. 
También fui docente y conse-
jero territorial de planeación 
distrital, y hoy tengo la fortuna 
de ocupar una curul en el Con-
cejo de Bogotá. Por ello estoy 
muy agradecido con la capital, 

me siento un bogotano con 
mucho sentido de pertenen-
cia, quiero esta ciudad que me 
abrió las puertas y que me ha 
permitido salir adelante.

¿Cuáles son sus tareas 
como concejal de Bogotá?
Avanzar con iniciativas nor-
mativas que beneficien a la 
población más vulnerable de 
la ciudad. Este año, iniciamos 
con el proyecto de acuerdo 
mediante el cual se crea el se-
llo de la inclusión con enfoque 
diferencial, que fue aprobado 
en primer debate. Esta nor-
ma tendrá un impacto positivo 
para los grupos étnicos, las 
mujeres cabeza de familia, 
los jóvenes, las personas con 
discapacidad y la población 
LGTBIQ+.

Además, estoy preparando un 
nuevo proyecto para fortalecer 
las Escuelas de Formación 
Deportiva, de tal manera que 
los niños puedan practicar el 
deporte sin barreras.

¿En materia de control polí-
tico?
Estamos preparando un con-
junto de proposiciones para 
hacerle control político a los 
temas que más les interesan 

a los ciudadanos: nuestro 
objetivo va dirigido a que la 
Administración Distrital salva-
guarde los derechos de todas 
las personas, particularmente 
de los sujetos de especial pro-
tección constitucional. Este 
año, buscaremos hacer un de-
bate de control político sobre 
la atención de comunidades 
étnicas por parte de la Perso-
nería y otras entidades.

En el Concejo, varios sec-
tores políticos sabotearon 
el POT y otras iniciativas de 
la alcaldesa Claudia López. 
¿Qué opina al respecto?
En el Concejo hubo diferen-
cias y discusiones de proce-
dimiento, especialmente en 
el tema de los impedimentos 
y las recusaciones. El regla-
mento interno del Concejo es 
limitado y tiene varios vacíos 
que dificultan su aplicación. 
Estas dificultades posterga-
ron la discusión del POT y, 
finalmente, la alcaldesa se 
vio obligada a expedirlo por 
decreto. No había otra salida: 
ahora es necesario comple-
mentar lo que falte por vía de 
reglamentación.

¿Qué les diría a los bogo-
tanos a pocas horas de las 
elecciones?
Considero bogotanos a todas 
las personas que viven en la 
ciudad, indistintamente de 
dónde hayan nacido. Les diría 
que debemos ser solidarios, 
que dejemos de pensar hacia 
adentro, que hay que pensar 
hacia afuera. Pensemos en 
nuestro entorno.

Aquí no cabe el egoísmo, 
debemos tener inteligencia 
colectiva, todos debemos 
aportar nuestro grano de are-
na. Estamos en deuda como 
sociedad, para hacer de la 
capital una ciudad más justa 
y con inclusión social. Vamos 
a aspirar nuevamente a llegar 
al Consejo de Bogotá con el 
Partido Verde y con el numero 
8, para que las comunidades 
más humildes tengan nueva-
mente un vocero en el Cabil-
do, por ello invito a votar por 
la causa de todos y que he 
sabido representar.

El libro del concejal de Bogotá, Libardo Asprilla. 
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Colombia un país 
con todas las bon-
dades de la natu-

raleza quedó en manos 
de la ilegalidad y las 
mafias con el apoyo de 
algunos gobiernos pa-
sados que determinaron 
entregar vastas zonas a 
cambio de dinero para 
adelantar campañas po-
líticas y sostener a unos 
cuantos parásitos.

Los defensores ambien-
tales de los pueblos 
amazónicos se cansaron 
de denunciar por más 
de 20 años que siguen 
siendo víctimas de las 
bandas criminales vincu-
ladas al narcotráfico y a 
la minería ilegal.

Ojalá el actual Gobierno 
tome cartas en el asunto 
y no asuma el papel de 
anteriores administra-
ciones que demostraron 
incapacidad e indiferen-
cia y complicidad con los 
mafiosos.

Todas las zonas de fron-
teras y varios departa-
mentos del interior se 
encuentran en poder de 
los mafiosos que pueden 
llevar a sitios remotos 
maquinaria pesada para 

acabar con los recursos 
naturales.

Defensores ambientales, 
líderes sociales y comu-
nitarios que denuncian la 
tala de árboles y la utiliza-
ción del uso de mercurio 
en la extracción del oro, 
son las causas principa-
les de sus homicidios.

Estos miserables han 
contribuido con la con-
taminación del agua, el 
aire, la inestabilidad de 
los terrenos, la afecta-
ción del paisaje, el aban-
dono de las actividades 
económicas tradiciona-
les y el desplazamiento, 
de animales y plantas en 
vía de extinción, de su 
hábitat natural.

Transparencia por Co-
lombia, la Fundación 
para la Conservación y 
el Desarrollo Sostenible 
(FCDS), e InSight Cri-
me, identificaron hechos 
de corrupción y crimina-
lidad detrás de los prin-
cipales impulsores de la 
deforestación, la degra-
dación forestal y la pér-
dida de biodiversidad en 
la Amazonia y el Pacífico 
colombianos. Los cuatro 
principales impulsores 

de estos problemas son 
la minería ilegal, la apro-
piación de tierras, la tala 
ilegal y el tráfico de fauna 
silvestre.

El negocio lucrativo se 
ha convertido en una de 
las economías criminales 
más lucrativas en Colom-
bia. Mientras que poco 
menos de 30 gramos 
de oro costaban más de 
US$2.000 en agosto de 
2020, la misma cantidad 
de cocaína se vendía por 
menos de US$1.250 en 
Miami. El oro no solo es 
más valioso que la co-
caína, sino que además 
es más fácil de lavar e 
implica muchos menos 
riesgos que el tráfico de 
drogas. El crecimiento 
de la minería ilegal se dio 
durante los mandatos de 
Uribe y Duque.

Las autoridades enca-
bezadas por el Gobierno 
Nacional están adelan-
tando  una acción total 
contra la minería ilegal 
que en muchos casos 
fue legalizada por go-
biernos pasados. Llegó 
la hora de defender a las 
comunidades y a la natu-
raleza.

MAFIA DE LA MAFIA DE LA 
MINERÍA ILEGALMINERÍA ILEGAL
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Palmas del Pacífico: 

FUENTES DE ANTIOXIDANTESFUENTES DE ANTIOXIDANTES
Las especies Oenocarpus –mapora y bataua–, presentes en el Valle del Cauca, demostraron 
ser variedades con propiedades antioxidantes y alternativas al azaí para la industria.

Sebastián Mora 
Mejía, ingeniero 
agroindustrial de la 

Universidad Nacional de 
Colombia (UNAL) Sede 
Palmira, identificó estas 
dos especies por medio 
de una metodología de 
bajo impacto ambiental.

Se trata de dos especies 
de palmas poco estudia-
das y de alta presencia 
en el suroccidente co-
lombiano, en donde el 
espectro de investigación 
y consumo se suele limi-
tar a la palma de coco, 
el chontaduro o el azaí, 
proveniente de Brasil.

Así, además de iden-
tificar un producto que 
representa nuevas alter-
nativas como fuente de 
propiedades antioxidan-
tes, es posible mitigar 
la gran explotación a la 
que ha sido sometida la 
palma de azaí, que con 
gran influencia brasileña 
ha llegado e invadido los 
mercados colombianos.

Al país han llegado pro-
ductos populares deriva-
dos de esta palma, como 
suplementos alimenta-
rios o más comerciales 
como bebidas, que apor-
tan antioxidantes y nu-
trientes reductores de ra-
dicales libres, del enveje-
cimiento de las células y 
de la ralentización de sus 
funciones, entre otros 
beneficios.

No obstante, ahora la 
especie O. mapora, o 
palma «Mil Pesillos» –
como se le conoce en la 
zona–, demostró tener 
mayor contenido de com-
puestos orgánicos como 
fenoles, antocianinas 

monoméricas y mayor 
capacidad antioxidante, 
frente a la «Mil pesos» 
–O. bataua– y al azaí –E. 
Oleracea.

En este sentido, O. ma-
pora se exhibe como al-
ternativa al ya conocido 
azaí (E. oleracea) con 

características nutricio-
nales similares, pero con 
un mayor valor en cuan-
to a propiedades antioxi-
dantes.

Propiedades de
gran potencial
Además de las antocia-
ninas de los alimentos 

–pigmentos rojos, púr-
pura o azul presentes en 
hojas, flores y frutos– se 
identificaron compues-
tos fenólicos, contenidos 
también en alimentos 
como uva, té y cacao, 
en cuyo caso se presen-
ta en forma de resvera-
tol, dándoles el atributo 

de ser alimentos cono-
cidos en el mundo por 
sus múltiples beneficios 
cardiovasculares. «Esos 
colores son señales de 
antocianinas, muy cono-
cidas por sus beneficios 
para la salud», afirma el 
ingeniero Mora.

El estudio fue explorato-
rio, y pese a sus impor-
tantes resultados inicia-
les, representa un primer 
paso para avanzar hacia 
el descubrimiento y la 
consolidación de la infor-
mación acerca de estas 
palmas poco exploradas, 
pero con grandes benefi-
cios demostrados.

«Aunque no se explotó 
la parte alimentaria, se 
aportó al conocimiento 
de dos grandes especies 
y de sus propiedades 
químicas», observó el in-
vestigador.

Alternativa verde
La metodología aplicada 
en este estudio es una 
variación de los méto-
dos de extracción tra-
dicionales que utilizan 
compuestos solventes 
contaminantes como me-
tanol y cloroformo, los 
cuales generan trazas y 
residuos en los alimen-
tos, además de afectar el 
medioambiente.

Por eso, por medio de 
etanol y agua, y una 
extracción asistida con 
ultrasonido, el ingenie-
ro Mora logró obtener 
las propiedades de las 
palmas presentando un 
método que además de 
aportar al medioambien-
te evita que los objetos 
de estudio, en este caso 
posteriores desarrollos 

Se trata de dos especies de palmas poco estudiadas y de alta presencia en el suroccidente colombiano, en donde el espectro de 
investigación y consumo se suele limitar a la palma de coco.



El diario de todos!!
13

DI
AR
IO

PRIMICIADIARIO 25 DE OCTUBRE
NATURALEZA

alimentarios, se conta-
minen y puedan afectar 
colateralmente a los con-
sumidores.

«La toxicidad del etanol 
es casi nula, pues la ma-
yor parte se evapora, y 
además es un solvente 
ecológico y seguro para 
utilizarlo en alimentos», 
afirma el ingeniero Mora.

Por otro lado, aunque se 
abordó una metodología 
a microescala, usando 
volúmenes significativa-
mente menores 300 mi-
crolitros –es decir el 30 
% de un mililitro– duran-
te un periodo menor fue 
igualmente eficiente y se 
obtuvieron los resultados 
esperados.

Con las extracciones se 
evaluaron las caracterís-
ticas físicoquímicas y se 
encontró que los frutos 
de las tres palmas son 
muy similares y se dife-
rencian especialmente 
por su cantidad de grasa 
en uno de sus usos más 
conocidos en la región: 
los aceites.

A Colombia han llegado productos populares derivados de esta palma, como suplementos alimentarios o más comerciales como bebidas, que aportan antioxidantes y nutrientes 
reductores.

El estudio fue exploratorio, y pese a sus importantes 
resultados iniciales, representa un primer paso para 
avanzar hacia el descubrimiento y la consolidación de la 
información acerca de estas palmas poco exploradas.

E-mail. riosgonzalezgerney@gmail.com

“Las reflexiones en sus libros 
del escritor Gerney Ríos 
González, al auscultar las 
dinámicas   empresariales   y  
de organizaciones globales, 
son serias y conducen a
análisis objetivos y certeros”

Libros de Gerney Ríos González
Gerney
Ríos González

Gerney Ríos González



El diario de todos!!
14

DI
AR

IO

PRIMICIADIARIO 25 DE OCTUBRE
GRANCOLOMBIANOS

Claudio Ochoa Moreno:

DE LA GRAN COLOMBIA DE LA GRAN COLOMBIA 
A LA REPÚBLICAA LA REPÚBLICA
Gerney Ríos González 

Claudio Ochoa Mo-
reno nació en Cú-
cuta, Economis-

ta de la Universidad La 
Gran Colombia, finalizó 
estudios en 1974 y gra-
duado en marzo de 1976 
con una novedosa tesis 
de grado: Ecología, fac-
tor de desarrollo. Perio-
dista, columnista y editor 
del Diario La República 
entre 1976 y 1995. Jefe 
de prensa de la Caja 
Agraria desde diciembre 
de 1985 hasta julio de 
1987; director del Sema-
nario Asia Hoy, auspicia-
do por la Central News 
Agency CNA de Taiwán, 
entre 1987 y 1992; direc-
tor de la agencia de pren-
sa Orbe Datos, desde 
1991, director de la Ga-
ceta Coreana en Colom-
bia; editor de la Revista 
Cultura y Prevención, 
coordinador del periódico 
El ´Integrador Andino´ y, 
editor de Web www.orbe-
datos.com

Asesor de prensa y re-
laciones públicas de las 
entidades, Samsung 
Electronics, Embajada 
de Corea en Colombia, 
Siemens, Fendipetróleo 
Nacional, Cámara de Co-
mercio e Integración Co-
lombo Venezolana, Ofici-
na Comercial de España 
en Colombia, Aerolínea 
Iberia e Instituto Espa-
ñol de Comercio Exterior 
ICEX.

En lo gremial, secretario 
general de la Asociación 
de Prensa Extranjera, 
fundador y secretario ge-
neral del Club de Prensa, 

cofundador de la Aso-
ciación de Comunicado-
res Sociales y secretario 
general del Círculo de 
Periodistas de Bogotá. 
Creador de la Fundación 
Colombo-coreana y de 
la Cámara de Comercio 
Colombo China Taiwán. 
Asesor de prensa de la 
Oficina Española de Tu-
rismo en Miami, Conse-
jería de Turismo de la 
Embajada de España en 
Colombia.

Autor de «Empresarios 
de realidades» y coau-
tor de «El Siglo de la 
luz» con Enrique Santos 
Molano. Cofundador de 
la Academia de Historia 
Policarpa Salavarrieta 
Ríos y Academia de His-
toria José María Córdova 
Muñoz; asociado a los 
tanques de pensamiento, 
Centro Andino de Estu-

dios y Centro de Estudios 
Miguel Antonio Caro, 
creados en desarrollo de 
nuestras actividades pe-
riodísticas y académicas 
en el entorno de la UGC, 
recuerdos que dejaron 
huella y revivimos a con-
tinuación:   

¿Cómo fue su vincula-
ción a la Universidad La 
Gran Colombia?

En 1968 terminé el bachi-
llerato en Bogotá y regre-
sé a Cúcuta para iniciar 
estudios de Economía en 
la Universidad Francisco 
de Paula Santander. Era 
demasiado joven, cerca 
de cumplir los 16 años de 
edad y me dejé absorber 
por el ambiente pesado 
de la ciudad, de manera 
que terminé regular, con 
un año de estudios a me-
dias. Retorné a Bogotá, y 

de nuevo, en 1970, reini-
cié la carrera de Econo-
mía en la Universidad La 
Gran Colombia, gracias 
al esposo de una prima 
que era profesor en la 
Facultad. De paso me 
beneficié de una beca 
otorgada por Mario Ga-
lán Gómez, presidente 
de Ecopetrol, de mil pe-
sos, para la matrícula 
anual y un subsidio men-
sual de cien pesos, suma 
que entonces alcanzaba 
para lo necesario. La dis-
fruté durante tres años, 
siempre con el mismo 
valor.

¿Y qué tal el ambiente 
de la Universidad?
El ambiente lo dominaba 
la Facultad de Derecho, 
con estudiantes muy for-
males, gente de clase 
media, predominante-
mente antioqueños y del 

cuadrante cafetero, con-
sidero que, por la influen-
cia paisa del fundador, 
el educador Julio César 
García. Una cuadra aba-
jo de la Universidad fun-
cionaba el Club Caldas, y 
esto determinó la conec-
tividad entre el Club y la 
UGC.

Los estudiantes diurnos 
de Derecho y Economía 
éramos bastante afines, 
llevábamos la batuta. 
Los de ingeniería esta-
ban, desde entonces, en 
la carrera 9 N. 42 – 22, 
con parque incorporado. 
Casi toda la manzana ya 
era propiedad de la U., y 
sobre la carrera 5a actua-
ba Arquitectura, un poco 
más alejada del «centro 
del poder», pues la rec-
toría funcionaba en el 
segundo piso de la caso-
na central. Nuestra U. se 
formó a partir de comprar 
y unir viejas casas en el 
barrio La Candelaria.

¿Dónde era el lugar de 
integración?
La Universidad estaba 
marcada por un ambien-
te austero y a falta de 
equipos y campos de-
portivos, de laboratorios, 
tecnologías y auditorios, 
nuestro lugar de reunión 
era la única cafetería que 
funcionaba en el inmue-
ble esquinero de la sex-
ta con calle 14, que por 
unos meses tenía sus 
salones con los estudian-
tes de economía y luego, 
definitivamente, los de 
Derecho. Otro recinto 
destacado, la biblioteca 
que, contaba con buenas 
obras de consulta y bien 
atendida.

Diálogo Académico de Monseñor Paolo Rudelli, Nuncio Apostólico en Colombia con Claudio Ochoa y Gerney Ríos.
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Alcanzamos a tener un 
grupo de teatro dirigido 
por Sergio Gómez, mon-
tamos una obra en ho-
menaje al cura Camilo 
Torres y con ella fuimos 
a un festival nacional en 
la Universidad Indus-
trial de Santander, UIS 
en Bucaramanga y nos 
presentamos en algunas 
de Bogotá. Un colectivo 
de gomosos que ensa-
yábamos casi todas las 
tardes, pero Sergio fue 
atraído por el «de Chile 
y nos abandonó. Nunca 
volvimos a saber de él y 
el grupo alcanzó a tener 
un director que lo reem-
plazó, pasajeramente, 
hasta que nos disolvi-
mos.

En cuarto año de carrera 
me vinculé a la Contralo-
ría General de la Repú-
blica como revisor fiscal, 
y me trasladé a la noctur-
na. Perdí el delicioso y 
juvenil encanto de la jor-
nada diurna. Pasé al ruti-
nario horario de la noche.

¿Cuáles vivencias per-
sonales recuerda?
Me acuerdo de «Pacho», 
un tigre que la Universi-
dad tenía enjaulado de-
trás de la cafetería. Nun-
ca tuve la curiosidad de 
averiguar o no me acuer-
do ahora, de cómo llegó 
a la Universidad, ni cómo 
desapareció de ella. Esa 
fue la primera impresión 
de nuestra UGC.

Desde entonces me lla-
maba la atención el pe-
riodismo. En sexto de 
bachillerato, en el colegio 
lasallista de Bogotá, diri-
gí el periódico tradicional 
«Combate», que hacía-
mos en mimeógrafo. En 
la Universidad fundé la 
hoja mimeografiada «Oi-
kónomos», hasta cuan-
do un día dañamos el 
mimeógrafo y nos tocó 
un receso obligado. Me-
ses después creé, junto 
a una paisana también 
estudiante de economía, 
Alcira Negrón, el perió-
dico «El Derechista», a 

dos tintas, tamaño oficio 
e impreso en sistema ca-
liente.

¿Quiénes ponían el 
billete para las edicio-
nes?
Financiábamos las publi-
caciones con monedas 
que nos daban los com-
pañeros, y Economía. 
Funcionaba en una caso-
na que hacía parte de la 
manzana grancolombia-
na, sobre la carrera 5ª. 
Allí la Universidad me dio 
un espacio para el perió-
dico, esta oficina prácti-
camente era un «hueco» 
debajo de la escalera del 
segundo piso.

Esta casona ocupada en 
un momento por Econo-
mía y en otro por Con-
taduría, fue años antes 
de la compra por parte 
de la Universidad, una 
residencia ocasional de 
parejas, y en varias opor-
tunidades, cuando está-
bamos en plena clase, 

tocaban a la puerta algu-
nas y algunos afanados 
en busca de «pieza».

¿Cuándo llegó la tec-
nología a la UGC?
Estando en último año 
de carrera, en 1974, re-
cuerdo que fue toda una 
novedad la aparición del 
primer computador en 
la Universidad; ocupaba 
un salón entero, junto 
al aula máxima. Su pro-
motor y operador, José 
Juan Duque, a quien 
veíamos como una es-
pecie de científico, que 
manipulaba unos discos 
gigantescos, siendo él, 
demasiado informal, un 
poco acelerado, militante 
conservador y buen con-
versador.

Ya graduado en 1976, 
y con deseos de hacer 
algo, me vinculé con el 
ingeniero José Hugo 
Rincón, todopoderoso di-
rector de admisiones de 
la Universidad, teniente 

de la reserva, egresado 
del Batallón de bachille-
res Miguel Antonio Caro. 
Entonces era difícil con-
seguir un cupo universi-
tario, dada la fiebre por 
la educación superior y 
las pocas instituciones. 
Época de las recomen-
daciones, especialmente 
de políticos, y la UGC es-
taba bastante vinculada 
al Partido Conservador. 
Terminé de mano dere-
cha del doctor Rincón, 
haciendo de todo en in-
corporaciones. Fue una 
etapa interesante, bas-
tante movida, pues de-
cidí el ingreso a la U. de 
muchos aspirantes en mi 
condición de entrevista-
dor.

Reminiscencias
y anécdotas
Recuerdo mi amistad 
con algunos plenarios y 
directivos de la Universi-
dad, por ejemplo, Fabio 
Duque, antioqueño, y 
José Antonio Castañeda 

Morales, este último muy 
cachaco. También con 
Eduardo Kronfly, Deca-
no de Derecho y rector 
en algún momento, y a 
Luis Eduardo González, 
«paisa» fervoroso, se-
cretario de la Facultad de 
Economía. Castañeda se 
vanagloriaba de haber 
dado lecciones de escri-
tura al presidente Julio 
César Turbay Ayala y en 
una oportunidad, siendo 
el presidente del plenum, 
y yo recién graduado, lo 
convencí de elegir de-
cano de Economía a un 
personaje que me había 
tramado con sus capaci-
dades para el cargo y de 
la «llave» que podríamos 
hacer, él como decano 
y yo como secretario de 
la Facultad. Lo eligieron, 
pero al día siguiente es-
cogió para la secretaría a 
un compinche suyo.

En abril de 1976, co-
mencé de columnista en 
el Diario La República, 
siendo su director Ruper-
to Molina Gracia, y a los 
cuatro años ya como di-
rector del diario su máxi-
mo accionista, Rodrigo 
Ospina Hernández, me 
llevó a la Jefatura de Re-
dacción. Gracias a su ex-
cesivo apoyo y confian-
za, en la práctica era su 
subdirector, manejando 
casi todas las áreas edi-
toriales del periódico. Así 
que tuve la oportunidad 
de servir bastante a la 
Universidad en la promo-
ción de sus actividades y 
valores.

En 1977 nos conocimos 
con Gerney; usted, diri-
gía el periódico ´El Inte-
grador Andino´ y las pu-
blicaciones del Ejército 
Nacional, ´Ecos del Mac´ 
y ´El Infante´, editados y 
producidos por Editorial 
El Globo de La Repúbli-
ca; tenía su columna en 
el diario, con informes 
especiales. Además, 
realizaba la licenciatu-
ra en educación en La 
Gran Colombia. Recuer-
do sus compañeros de 

La República fue la casa periodística de Claudio Ochoa. 
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entonces, Saulo Arbole-
da Gómez, Luis Alberto 
Moreno Mejía, Gustavo 
Canal Mora, los periodis-
tas Benjamín Losada Po-
sada, Miguel Salavarrie-
ta Marín, Orlando Villar 
Jiménez, Néstor Cardo-
na, Faustino García Cá-
ceres, Manuel Cepeda, 
Francisco Osaba Arranz, 
Hernando Orozco, Fred 
Emiro Núñez Cruz, José 
Yepes Lema, Henry Hol-
guín Cubillos, Ángel Ga-
briel Romero Bertel, Ri-
cardo Bicenty, Omar Iván 
Vargas Ballén, Guarino 
Caicedo, Hernán Gar-
deazábal Urrea, Antonio 
Valencia. Tiempos aque-
llos llenos de logros a 
granel.

Siendo Rector, José Ga-
lat invirtió algún dinero 
de La Gran Colombia en 
una sociedad antioqueña 
que presidía Félix Co-
rrea, y por la crisis finan-
ciera de 1982, como que 
la plata se perdió. Mu-
chos plenarios querían 
acabar con Galat quien 
me pidió apoyo y desde 
La República se lo dimos 
plenamente, neutralizan-
do las acciones en su 
contra. Recuerdo que, 
vía el diario, lo respaldé 
en sus fallidas campañas 
presidenciales y en sus 
teorías de las empresas 
comunitarias.

¿En qué consistió
su tesis de grado?
Al terminar mis estudios 
decidí hacer la tesis de 
grado bien novedosa y 
ambiciosa, titulada «Eco-
logía, factor en el desa-
rrollo», la influencia so-
bre el medio ambiente, la 
economía, y viceversa, 
elaborada entre 1975 y 
febrero de 1976. Abarqué 
el estudio de los recursos 
naturales de Colombia, y 
posteriormente conside-
ré que tal vez fue mejor 
haber cubierto el Distrito 
Especial de Bogotá y su 
área rural.

Pero bueno, esta tesis 
me motivó a investigar 

y a escribir sobre lo que 
entonces identificába-
mos como recursos natu-
rales y equilibrio ambien-
tal, y ahora denominan 
sostenibilidad, con un 
poco de términos rebus-
cados. Comprendí que el 
tema vinculaba cantida-
des de disciplinas y polí-
ticas que son para gente 
seria y capacitada, y no 
de ahora, cualquier char-
latán posa de ambienta-
lista. Luego fui a donde 
Ruperto Molina, director 
del Diario La República, 
a quien conocía desde 
años atrás. Me permitió 
escribir sobre estos te-
mas, con plena libertad 
y cuantas veces quisiera.

¿Cómo llega al
diario La República?
Todo cerca, de la carre-
ra 5 con calle 12 sede 
de la Gran Colombia a 
la carrera 5 con calle 
16, base de la Editorial 
El Globo, La República, 
vaso comunicante el río 
San Francisco. Pasó un 
lustro y llegó el momento 
en el cual el doctor Ro-
drigo Ospina Hernández, 
máximo accionista del 
periódico, valorando que 
era demasiado inquieto y 
aportaba al periódico, sin 
honorarios como ocurría 
con los columnistas de 
todos los diarios, decidió 

nombrarme en la Jefatu-
ra de Redacción.

Una vez en funciones, 
con responsabilidades, 
tuve la oportunidad de 
aportar mis conocimien-
tos y sentido común a 
su gran proyecto: Dejar 
de ser un medio al ser-
vicio del conservatismo 
y convertirse en el «Pri-
mer Diario Económico 
del País». Una empresa 
que vivía de las donacio-
nes de la familia Ospina, 
algo del Partido Conser-
vador, los aportes de don 
Carlos Ardila Lulle, que 
tenía algunas acciones, 
y que poco a poco fue 
ganando prestigio en-
tre los empresarios. Re-
cuerdo bien al periodista 
Octavio Quintero, ficha 
clave en este proyecto, y, 
por supuesto, todas las 
enseñanzas de Rodrigo 
Ospina, emprendedor 
de muchas empresas, el 
creador del periodismo 
económico en Colombia, 
gran jefe y ser humano, 
tolerante y solidario con 
nuestros errores.

Entre 1981 y 1982, con 
su pleno respaldo y de la 
inolvidable doña Bertha 
Hernández de Ospina, 
sacamos tiempo y dedi-
camos cientos de pági-
nas a la candidatura de 

Belisario Betancur. Fui-
mos fundamentales en 
su elección como presi-
dente de la República.

Todo tiene un princi-
pio y un final, ¿Por qué 
partió?
Con los años, y sin saber 
por qué, renuncié al pe-
riódico, seguí allí como 
columnista y amigo de la 
Casa Ospina, su herma-
no Mariano Ospina Her-
nández, gerente general 
de la Caja Agraria, me 
nombró, Jefe de Comu-
nicaciones de la entidad. 
Tres años luego, tuve la 
oportunidad de repre-
sentar a la Central News 
Agency -CNA de Taiwán, 
elaborando semanal-
mente una publicación 
sobre la actualidad en 
la Isla, los «tigres asiáti-
cos» y Japón.

Posteriormente estuve 
vinculado con la Emba-
jada de Corea del Sur 
y sus empresas que 
comenzaban a llegar 
al país. Con Samsung 
Electronics, por ejemplo, 
inauguramos la oficina 
en el Edificio de Colgás, 
integrada por su primer 
representante, secretaria 
y el suscrito, que además 
de promoverla en los me-
dios, le ayudaba en todos 
los trámites.

Sucesivamente con va-
riedad de asesorías, que 
convirtieron nuestro ofi-
cio en una concatenación 
de periodismo, comuni-
cación social, relaciones 
públicas y estrategias de 
mercadeo. Continúo en 
lo que hago desde hace 
27 años; colaborador de 
la Oficina Española de 
Turismo en Miami, Con-
sejería de Turismo de la 
Embajada de España en 
Colombia.Igualmente, 
dedico tiempo a mante-
ner  www.orbedatos.com, 
y escribo con frecuencia 
sobre temas relaciona-
dos con la cultura y el 
turismo. Quisiera tener 
más tiempo y facilidad 
de movilidad para com-
partir personalmente con 
mis verdaderos amigos, 
que son pocos. Pero el 
modernismo de hoy nos 
obliga a hacerlo vía celu-
lar, WhatsApp y el correo 
electrónico.

Todo esto, sin olvidar lo 
que debo a la UGC, a los 
grancolombianos que me 
apoyaron, a Rodrigo Os-
pina Hernández y Ruper-
to Molina Gracia, que me 
permitieron avanzar en el 
periodismo, la comunica-
ción social y contextuali-
zar los temas económi-
cos.

Universidad La Gran Colombia
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No es tan sencillo: 

LOS CUIDADOS QUE DEBE LOS CUIDADOS QUE DEBE 
TENER AL IR AL BAÑOTENER AL IR AL BAÑO
Fabio González MD.

El ir al baño es una 
de las cosas que a 
pocos les gusta ha-

blar. Para muchas perso-
nas en vez de ser un sitio 
de leer el periódico o en-
tablar una conversación 
telefónica puede ser el 
momento que le arruine 
el día.

Cuando hablamos de es-
treñimiento tenemos que 
hablar de regularidad. 
Todas las personas tie-
nen su propio ritmo. Los 
hábitos normales de eva-
cuación intestinal pueden 
variar desde tres veces al 
día hasta tres veces por 
semana. Si uno les pre-
guntara a 4 personas cuál 
es su hábito intestinal la 
respuesta será diferente.

Entonces llamamos es-
treñimiento si usted tiene 
menos de tres deposi-
ciones a la semana o si 
experimenta un cambio 
marcado en sus hábitos 
de posición normal.

Los consejos médicos en 
casa para el estreñimien-
to son:

Manténgase en movi-
miento. El ejercicio pro-
mueve no solo el esta-
do físico sino también 
la regularidad. Por eso 
las personas maduras 
y sedentarias tienen la 
probabilidad de volverse 
estreñidas.

Beba bastante líquido. 
Si usted se deshidrata 

o bebe muy pocos líqui-
dos, eso hace secar sus 
deyecciones y hacerlas 
difíciles de pasar. Una 
buena regla es beber 
unas 8 tazas al día más 
o menos de dos litros de 
agua. Ingiera aún más 
cuando esté haciendo 
calor o esté sudando.No 
resista las ganas. Ya sea 
porque esté ocupado o 
por que le de miedo en-
trar a baños públicos.

Conozca sus medica-
mentos. Algunos medi-
camentos bloqueadores 
de calcio para bajar la 
tensión pueden producir 
estreñimiento como lo 
son algunos analgésicos, 
antidepresivos, antihista-
mínicos.

Los antiácidos que con-
tienen calcio o aluminio 
son endurecedores y 
pueden causar estreñi-
miento.

Añádeles fibra a las comi-
das. La fibra se encuentra 
en frutas, verduras, gra-
nos y frijoles. Las carnes, 
el pollo y el pescado no 
tienen fibra. Lo indicado 
es ingerir hasta 30 gra-

mos de fibra.Los laxan-
tes parecen una solución 
fácil para el estreñimien-
to, pero pueden causar 
muchos más problemas 
que los que solucionan. 
Creando hábitos secun-
darios no deseables. Los 
laxantes trabajan de ma-
nera diferente. Algunos 
lubrican, otros suavizan 
las deyecciones, algunos 
traen agua a los intesti-
nos y otros dan volumen. 
Un problema real es que 
la gente se vuelve de-
pendiente de los laxan-
tes y cada vez tiene que 
consumirlos mucho más. 
Otro tipo de laxantes 
pueden dañar las células 
nerviosas del colon hasta 
que las personas no pue-
den evacuar más. Unos 
pueden dañar el revesti-
miento interno del intes-
tino. Los laxantes deben 
manejarse con prescrip-
ciones médicas.

Coma por lo menos cinco 
porciones de fruta y ver-
dura al día tenemos pa-
pas, batatas, manzanas, 
albaricoques, duraznos, 
peras, naranjas, maíz, 
zanahoria, tomates, bró-
coli y coliflor son buenos 

para combatir este mal.
Comience el día con un 
cereal alto en fibra, lea 
las etiquetas de las cajas 
y cualquiera que tenga 5 
o 6 gramos de porción es 
calificado como porción 
alta de contenido de fi-
bra.

Los fríjoles secos y las 
leguminosas son una 
fuente excelente de fibra. 
A muchas personas no 
les gusta, por los gases 
que producen.

Reduzca los alimentos 
refinados. Cambien de 
un cereal altamente pro-
cesado a uno de gra-
no integral, de verduras 
muy cocidas a verduras 
menos cocinadas y es-
coja productos de grano 
integral en vez de pro-
ductos de harina blanca. 
Por ejemplo, un vaso de 
juego de naranja tiene 
0.1 gramo de fibra, pero 
comer una naranja le 
proporciona 2,9 gramos. 
Cuando licue las frutas 
no le saque la pulpa por-
que ahí es donde está la 
fibra. Y cuando vaya al 
baño relájese y ayude.

Baño
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Darío Gómez, el rey del despecho: 

AMÓ CON LOCURA A COLOMBIAAMÓ CON LOCURA A COLOMBIA
Guillermo Romero
Salamanca

Darío de Jesús Gó-
mez Zapata (Darío 
Gómez). Era cono-
cido también como 

el rey de la generosidad. 
Pero era también un traba-
jador incansable.

Era el maestro de maestros 
de los emprendimientos, 
pero a la vez, la persona 
más amable, educada, cor-
dial, sincera y sonriente que 
amó a su tierra, Colombia, 
la cual recorrió palmo a pal-
mo haciendo lo que siempre 
le gustó: cantar.

Mientras unas gruesas lá-
grimas ruedan en estos 
momentos por las mejillas 
de este redactor, vienen 
a la memoria decenas de 
momentos compartidos con 
ese gran ser humano: Darío 
Gómez.

Fue en Buga donde lo vi 
cantando por primera vez. 
Estaba en sus inicios en 
aquel 1986, cuando los atro-
nadores aplausos mecían el 
estadio de fútbol de la Ciu-
dad Señora. Darío cantaba 
a pleno pulmón, «Nadie es 
eterno en el mundo», su 
primer gran éxito nacional y 
que luego fuera interpreta-
do por miles de imitadores 
y por figuras como el mis-
mísimo Vicente Fernández 
y hasta le hicieran una ver-
sión en salsa.

Luego lo vi en Cartagena 
donde deslumbró a los cos-
teños porque prácticamente 
anuló con sus canciones al 
gran Joe Arroyo, pero en 
aquella oportunidad cientos 
de antioqueños, santande-
reanos, boyacenses y turis-
tas cantaron en coro cada 
una de sus canciones y llo-
raban mientras entonaban 
«El caso de dos mujeres».
Después presencié su es-
pectáculo en Bogotá y lue-
go en Medellín.

Lo llamé para una portada 
para Viernes Cultural, publi-

cación que editaba 400 mil 
ejemplares con los diarios 
El Colombiano, Vanguardia 
Liberal, El País, La Tarde 
y El Universal. Me invitó a 
su sede en La Castellana 
en Medellín. Comenzamos 
la entrevista a las 11 de la 
mañana y la terminamos 
tres días después mientras 
escuchamos canciones de 
Los Legendarios y sus re-
cientes creaciones. Comi-
mos su gran bandeja pai-
sa, bebimos unos cuántos 
aguardientes acompaña-
dos con alegría, algarabía 
y sus recordados chistes, 
mientras éramos atendidos 
por doña Olga Arcila, su es-
posa.

Esa portada tuvo acogida 
de inmediato. Era la pri-
mera vez que salía en esa 
publicación y cuando la vio 
estuvo muy feliz. Reía con 
cada párrafo mientras re-
cordaba su infancia en San 
Jerónimo y cómo empezó 
su vida artística cargando 
cajas en Codiscos, empre-
sa en la cual grabó también 
música parrandera.

Le propuse que grabara de 
nuevo esos éxitos y sobre 
todo Nora y Nory, El Grillo y 
El diablo, versiones en las 
cuales me dio sendos salu-
dos inmerecidos.
Un día me pidió el favor que 
lo representara en Viena, 
Austria, en la entrega de un 
galardón internacional que 
le otorgaban. Citación a la 
cual fue con su cuñado Luis 
Arcila.

Cada vez que venía a Bo-
gotá me llamaba y yo le 
acompañaba en sus pre-
sentaciones, veía cómo su 
público le era fiel y le fas-
cinaba cuando le seguían 
con la letra de sus cancio-
nes que ahora son récord 
de música popular en las 
diferentes plataformas mu-
sicales.

Tenía muchos dones y en-
tre ellos, para citar sólo al-
gunos, gozaban de un ca-
risma con el cual dominaba 

plazas imposibles o de for-
ma presurosa hacía ami-
gos para toda la vida como 
lo hizo con Luis Alberto 
Posada, Helenita Vargas, 
El Charrito Negro, Luis Fer-
nando Jaramillo, Fernando 
López Henao –ejecutivo de 
Codiscos– Hernán Darío 
Usquiano, James Fuentes, 
Petro Muriel, Darío Valen-
zuela y millones de amigos 
más.

Tenía conocidos en la gran 
mayoría del país. Siempre 
vistió con las mejores galas 
y sus trajes eran imitados 
por otros cantantes. Le con-
testaba de inmediato a don 
Jorge Barón, a presidentes 
de la república, a empresa-
rios, a grandes ejecutivos 
de empresas, pero tam-
bién daba su brazo sincero 
y abierto a los vendedores 
ambulantes, los lustrabo-
tas, las señoras del aseo, 
a los meseros, cocineros o 
taxistas.
Nunca distinguió aquello de 
las barreras sociales. Ama-
ba a todos los colombianos 
porque, según él, habían 

nacido en la mejor región 
del mundo. Les escribía 
historias para que estuvie-
ran alegres o para que con 
un trago, un buen sonido, 
entonaran sus pesares y 
soltaran su melancolía.

De simple operario, sin ma-
yores estudios, se convirtió 
en una estrella en Colom-
bia. Sus ventas de sus dis-
cos alcanzaron el premio 
del Disco de Uranio y llegó 
al hall de la fama del espec-
táculo nacional. En casi to-
das las casas del país hay 
por lo menos un disco suyo.
Este 26 de julio, los colom-
bianos silenciaron sus vo-
ces y mostraron sus rostros 
de exclamación cuando 
conocieron la noticia. De 
inmediato las emisoras co-
menzaron con especiales 
poniendo a todo volumen 
cualquiera de sus 300 éxi-
tos. Lágrimas acá y allá. En 
todos los rincones del país 
la noticia causó tristeza. El 
Rey del Despecho, el que 
originó un estilo musical, el 
Legendario, el trovador, el 
hombre diáfano y sencillo 

había partido a las manos 
del Creador, de su Dios 
en el cual creyó siempre 
y a quien se encomenda-
ba santiguándose antes 
de pisar un escenario.«El 
maestro Darío Gómez deja 
una huella imborrable en 
la Asociación de Autores y 
Compositores, Sayco. Es 
una pérdida lamentable 
para el talento nacional y 
para Colombia. En nombre 
de todos los maestros que 
hacen música, que escri-
ben, componen y distraen 
a los colombianos, esta 
Sociedad expresa su más 
profundo dolor y alienta a 
sus familiares a recibir el 
consuelo. Esperamos que 
las autoridades de Mede-
llín, Antioquia y Colombia, 
permitan que se realice una 
despedida de la magnitud 
de este gran compatriota», 
comentó César Ahumada, 
gerente de Sayco.

Fernando López Henao 
enmudeció con la noticia y 
comentó que Codiscos rea-
lizaba un homenaje a Darío 
cuando se conoció la noti-
cia.

Darío fue un excelso tra-
bajador. Sin mayores mira-
mientos comenzó su carre-
ra en su Renault 4 vendien-
do de almacén en almacén 
de discos, sus canciones, 
luego visitó a cientos de 
emisoras para hablar de 
sus canciones. Produ-
jo toda clase de noticias. 
Lloró amargamente con el 
fallecimiento de su hija y 
cuando compuso Daniela. 
Le entristecían las noticias 
de violencia que se produ-
cían en Colombia y soñaba 
con un país en paz.

Amó a cada uno de sus 
seis hijos, pero también 
adoró a doña Olga, a quien 
le confió toda su empresa y 
ella supo sacarla adelante. 
Discos Dago se convirtió en 
una empresa pujante, con 
varios artistas, pero sobre 
todo, presentado las can-
ciones de Darío Gómez. La 
historia apenas comienza.

Darío Gómez  
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EL FANTASMA

EL FANTASMA

DELINCUENCIA

elfantasmaprimicia@gmail.com

Cristina Aguilera

Usted puede confundirse 
con los nombres artísticos 
del momento. Ahora, pen-
sando en que podrán tener 
fama, los jóvenes talentos 
improvisan con nombres 
que van desde el conjunto 
de letras XYZ, FGR, TRA o 
cualquier otra, no se preo-
cupe.

Se trata de una moda im-
puesta por los reguetone-
ros.

   

Según cuenta Ecuavisa, 
el director dominicano Oz 
Rodríguez le puso humor 
al reguetón en la serie de 
comedia Neón, que estre-
nó este 19 de octubre y 
muestra la cara cómica de 
reguetoneros como Daddy 
Yankee, Jhay Cortez o 
Jowell.

Santi (Tyler Dean Flores), 
un joven productor, com-
positor y cantante, llega a 
Miami (EE.UU.) sin más 
aspiración que la de con-
vertirse «en la estrella de 
reguetón más grande del 
mundo».

Acompañado de sus dos 
mejores amigos, Ness 
(Emma Ferreira) y Félix 
(Jordán Mendoza), y con 
un único éxito musical en 
internet, el cantante se 
adentrará a ciegas en una 
industria hostil, saturada 
de talento y llena de apa-
riencias.

Antes de llegar a la cima, 
Santi tendrá que dar es-
pectáculos en lugares con 
poco público, afrontar la 
crítica negativa de la pren-
sa especializada e incluso 
«vivir» temporalmente en 
un Toyota Corolla 2009.

«Queríamos que se viera 
real, que fuera chistoso y 

que el público creyera en 
Santi, que viera que tenía 
posibilidades de conver-
tirse en un músico de alto 
nivel», explica Rodríguez 
en entrevista con EFE so-
bre esa serie producida por 
Netflix y creada por Shea 
Serrano y Max Searle.

El director de filmes como 
«Vampires vs. The Bronx» 
o programas como «Satur-
day Night Live» estaba fa-
miliarizado con el reguetón 
como público, pero poco o 
nada sabía del funciona-
miento de la industria.

 

Para entenderla a fondo 
estuvo rodeado de astros 
del género como Daddy 
Yankee, quien es uno de 
los productores ejecutivos 
de la serie, así como Tainy, 
Lex Borrero e Iván Rodrí-
guez, productores musica-
les ejecutivos de la misma.

«Era una oportunidad para 
mí de aprender y fue muy 
importante que Daddy 
Yankee diera su opinión y 
se involucrara en los guio-
nes. Fue increíble tener sus 
consejos», relata el direc-
tor, quien confiesa que ha 
sido fan del intérprete de 
«Gasolina» durante toda su 
vida.

 

En la historia, Santi se ve 
amenazado por la estre-
lla emergente Javier Luna, 
que es interpretado por el 
puertorriqueño Jhay Cor-
tez, autor de éxitos como 
«Dákiti», junto a Bad Bun-
ny, o «No me conoce».

La serie navega entre el 
absurdo y la realidad po-
niendo a sus ingenuos pro-
tagonistas en escenarios 
casi inverosímiles, con las 
que el director pretende en-
tretener a la audiencia.
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Crónica de Gardeazabal: Libardo Asprilla Lara: 

SUBE LA SUBE LA 
TEMPERATURA Y TEMPERATURA Y 
CUELGAN UNIFORMES  CUELGAN UNIFORMES  

CONCEJAL QUECONCEJAL QUE
SE HIZO A PULSO  SE HIZO A PULSO  

El mundo se pregunta: 

Edén es, según el relato bíblico  del libro de Génesis, el lugar donde puso Dios al hombre  después de haberlo creado 
a partir de las riquezas y minerales del suelo. El la gráfica  El jardín del Edén del pintor  Thomas Cole

¿EXISTIÓ EL JARDÍN DEL EDÉN?¿EXISTIÓ EL JARDÍN DEL EDÉN?


